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HADDAD, MINISTRO DE HACIENDA DE 
BRASIL RECIBIO A MASSA.

E
n la reciente cumbre del 11 
y 12 de julio en Vilna, 
Lituania, y a 500 días de 

iniciadas las operaciones militares 
en suelo ucraniano, la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) lanzó un discurso de 
fortaleza y unidad de los aliados de 
cara al futuro global. Pero para el 
presente europeo las decisiones son 
otras: si bien prometieron más 
apoyo militar a Ucrania, los 31 
Estados miembros suscribieron que 
mientras siga la guerra, "no es el 
momento para convertir a Ucrania 
en miembro pleno". Así lo explicó a 
la prensa el noruego Jens Stolten-
berg, titular de la OTAN desde 2014 
y rati�cado ahora en el cargo.
Para el presidente ucraniano 
Volodímir Zelenski, hay un pacto 
“absurdo y sin precedentes” que no 
precisa nada. “Parece que no hay 
disponibilidad ni para invitar a 
Ucrania a la OTAN ni para hacerla 
miembro de la Alianza”, dijo en 
redes sociales.

La unidad
"Los vínculos transatlánticos entre 

GLOBAL. CUMBRE DE LA OTAN EN LITUANIA.

Zelenski debe esperar para integrarse a la Alianza 
Atlántica que también discute su participación en el 
Indo-Pací�co.

Ucrania y la unidad de 
los aliados frente a los 
retos contra China

Europa y América del Norte han 
garantizado nuestra libertad y 
seguridad durante casi 75 años", dijo 
el noruego en la sesión. Y agregó: 
"en un mundo más peligroso, 
nuestra alianza es más importante 
que nunca”.
Joe Biden expuso también la misma 
línea. "La OTAN es más fuerte, más 
dinámica y, sí, más unida que nunca 
en su historia. De hecho, es más 
vital para nuestro futuro común". El 
enunciado emula la posición 
estratégica de China que con su 

despliegue económico y diplomá-
tico plantea el pensamiento de su 
presidente,  Xi Jinping: "la 
construcción de la comunidad de 
futuro compartido de la 
humanidad".
En el cónclave, Biden reconoció que 
tal unidad no ocurrió 
accidentalmente y que "no era 
inevitable" que pasara. El con�icto 
en el centro de Europa fungió de 
aglutinante. "Cuando Putin desató 
su brutal guerra contra Ucrania, 
pensó que la OTAN se rompería. 
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Pero pensó mal”, dijo.
Y fue más claro aún en ese sentido: 
"la respuesta de EEUU y los aliados 
a la invasión es un modelo para 
responder a otros retos globales, 
desde el cambio climático hasta el 
ascenso de China" porque, explicó, 
"las posiciones de los países se 
refuerzan cuando “construyen la 
alianza más amplia y profunda”.
Por segundo año consecutivo, los 
jefes de estado de Japón, Corea del 
Sur, Australia y Nueva Zelanda se 
sumaron al convite de la cumbre del 
Atlántico Norte.

Una trinchera
Frente a la postergación del ingreso 
de Ucrania a la organización, Biden 
se dirigió a  Zelenski, presidente de 
ese país, diciendo que la unidad de 
los aliados occidentales “no 
�aqueará” en la defensa de Ucrania. 
“Se lo prometo”.
La Agencia Francesa de Prensa (AFP) 
computa que desde febrero de 2022, 
los países de la OTAN le enviaron 
equipamiento militar por 102.000 
millones de euros (casi 112.000 
millones de dólares). EEUU está a la 
cabeza con 42.800 millones de 
euros, Alemania 7.500 millones y 
Reino Unido 6.500 millones.
Stoltenberg pasó en limpio la 
conclusión en conferencia de 
prensa: invitarán a Ucrania “cuando 
los aliados lo convengan y se 
cumplan las condiciones”. ¿Cuáles? 
La modernización de las institu-
ciones de defensa y seguridad y el 
fortalecimiento de la gobernanza, 
incluida la lucha contra la 
corrupción. "Queremos buena 
gobernanza, instituciones de 

defensa y seguridad modernas y 
fuerzas armadas interoperables con 
la OTAN", subrayó.
El presidente ucraniano entiende 
que así, "se está dejando abierta una 
ventana de oportunidad para 
negociar con Rusia la pertenencia 
de Ucrania a la OTAN".
Al �nalizar la cumbre, el presidente 
francés Emmanuel Macron 
comprendió las exigencias de 
Zelenski "porque está luchando en 
el terreno”. Pero sostuvo que 
“hicimos lo que teníamos que hacer: 
mantener unidos a los aliados”.

Contra quién
El secretario general Stoltenberg 
informó también que la Alianza 
acordó oponer resistencia conjunta 
al aumento de la in�uencia de 
China que, a su juicio, lanza un 
desafío al orden mundial, se niega 
a censurar el proceder de Rusia en 
Ucrania, amenaza a Taiwán, 
acrecienta el poderío militar y 
efectúa una modernización sin 
precedentes de su arsenal nuclear.
Fumio Kishida, primer ministro de 
Japón, resaltó que "en la complicada 
situación actual, la seguridad de 
Europa y de la región del Indo-
Pací�co es indivisible. Japón y la 
OTAN comparten la opinión de que 
es importante no permitir que el 
statu quo se cambie de modo 
unilateral en alguna parte del 
mundo usando la fuerza, así como 
conservar el orden mundial libre y 
abierto, basado en la supremacía de 
la ley".
Por iniciativa de EEUU, Japón y la 
OTAN habían avanzado en la 
apertura de una o�cina en Tokio 

pero Francia y Alemania lo 
objetaron. "La OTAN es una 
organización centrada en el 
Atlántico Norte y el Indo-Pací�co 
está del otro lado del globo", dijo 
Macrón rati�cando la posición de 
no expandir las áreas de con�icto.
Tras reunirse con el premier japonés 
en Vilna y �rmar planes de 
cooperación en "nuevas áreas de 
seguridad como el espacio, el 
ciberespacio, las tecnologías 
emergentes y comunicaciones 
estratégicas", Stoltenberg respondió 
ante la prensa que "la seguridad no 
es regional sino global".
El nuevo Concepto Estratégico 
adoptado en junio de 2022 en la 
anterior cumbre de Madrid, señala 
que "el objetivo principal de la 
OTAN es garantizar nuestra defensa 
colectiva sobre la base de un 
enfoque de 360 grados". Estas 
directrices que guiarán la política de 
las próxima década, adecuadas por 
cuarta vez desde el �n de la guerra 
fría, apuntan que "la Federación 
Rusa es la amenaza más importante 
y directa para la seguridad de los 
Aliados". Y China aparece mencio-
nada como un desafío. Allí se lee 
que sus "ambiciones ponen en 
peligro nuestros intereses (...) utiliza 
su ventaja económica para crear de-
pendencias estratégicas, aumentar 
su presencia global y proyectar 
poder (...) mantiene la opacidad 
sobre su estrategia, sus intenciones 
y su acumulación militar (...) se 
esfuerza por subvertir el orden 
internacional basado en reglas".

A los cuetes
El 18 de julio -a una semana del 
encuentro en Lituania- un subma-
rino norteamericano equipado con 
armas nucleares llegó al puerto de 
Buzán, en Corea del Sur, algo que no 
sucedía desde 1981. Ambos países 
iniciaron en febrero una serie de 
ejercicios conjuntos y un plan de 
coordinación nuclear para mejorar 
la defensa. El 24 de julio arribó otro 
-de propulsión nuclear- a la base 
naval de la isla de Jeju.
Ese día, Corea del Norte probó un 
nuevo misil balístico. Al día 
siguiente, otro. Sumó así 17 ensayos 
militares de este tipo en lo que va 
de 2023 y fue el quinto realizado en 
julio: el primero aconteció en plena 
sesión de los aliados.

CAMINO MUNDIAL. LA SEGURIDAD NO ES REGIONAL SINO GLOBAL, SEÑALO STOLTENBERG. 
ZELENSKI SIGUE ESPERANDO QUE SUMEN UCRANIA A LA OTAN.
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E
l Gobierno Nacional y el 
Fondo Monetario Interna-
cional (FMI), informaron en 

un comunicado conjunto el pasado 
domingo que llegaron a un acuerdo 
técnico en el que se �jaron “los 
objetivos y parámetros centrales”  
base del entendimiento que será 
elevado en los próximos días al 
Directorio del organismo.
Sergio Massa, ministro de Economía 
y precandidato presidencial, sostu-
vo que este acuerdo permite "sacar 
la discusión con el FMI de la 
campaña y hasta �n de noviembre 
no habrá que discutir ningún tema. 
La idea es que ese vecino incómodo 
que es el FMI no sea un factor 
adicional en la campaña. Lo mejor 
que podemos hacer es pagarles y 
sacarlos de la escena argentina". 
Las medidas fueron o�cializadas a 
través de los Decretos 377/2023 y 
378/2023 publicados este lunes en 
el Boletín O�cial.

Las medidas “devaluatorias”
El Decreto 378 establece un valor de 
340 pesos por dólar para las expor-
taciones realizadas en el marco del 
Programa de Incremento Exporta-
dor (PIE). La medida también dicta 
que el sistema de valuación de las 
exportaciones se mantendrá hasta 
el 31 de agosto de 2023, aunque en 
el caso de los granos las obliga-
ciones tienen un plazo de cierre 
hasta el 30 de noviembre. El valor de 
referencia para las exportaciones de 
340 pesos por dólar es superior al 
valor del mercado de libre cambio. 
Esto signi�ca que los exportadores 
pueden recibir más pesos por cada 
dólar que exportan, lo que los 
motivaría a exportar más. Implica 
una mejora del 26,2% respecto al 
dólar mayorista y una devaluación 
sectorial de 21% (ver página 9). El 
Gobierno espera recaudar 2.000 
millones de dólares.

Acuerdo con el Fondo para 
devaluar y continuar el ajuste
Críticas de AEA, UIA y la Bolsa de Comercio de Córdoba. El Gobierno anunció 
quita de retenciones para seis economías regionales.

GOBIERNO. PARA ROSSI HAY QUE ACUMULAR RESERVAS PARA PAGAR LA DEUDA.

En La Rural como candidato
El lunes Massa fue el último de los 
precandidatos presidenciales que 
expuso en el espacio que organizó 
la Sociedad Rural y que denominó 
“Compromiso para una nueva 
Argentina”. 
El presidente de la SRA, Nicolás Pino 
había dicho que las medidas 
anunciadas por Massa el domingo 
por la noche "no nos generan 
con�anza". 
El ministro y precandidato 
argumentó que "hay medidas 
transitorias que pueden ser más o 
menos agradables más o menos 
cuestionables, pero que tienen que 
ver con la realidad del momento y 
no se pueden analizar como 
medidas a largo plazo del sector sin 
tener en cuenta la coyuntura". 
Añadió que "ninguno de ustedes 
puede desconocer los problemas 
que el programa con el FMI y la 
sequía le imponen a la economía 
argentina". Y anunció nuevas 
medidas: explicó que solo seis 
economías regionales pagarán 

retenciones hasta el 30 de agosto y 
que desde el primero de septiembre 
ya no lo hará ninguna. Las 
economías regionales que dejarán 
de tributar son la del maní; el vino; 
el arroz; la industria forestal; la de 
cáscaras de cítricos y la de tabaco.
El Fondo Monetario Internacional 
(FMI) consideró, a través de un 
portavoz a Télam, que las medidas 
impositivas y cambiarias 
anunciadas por el Gobierno 
nacional "son positivas para 
fortalecer las reservas y consolidar 
el camino al orden �scal, variables 
fundamentales para fortalecer la 
estabilidad económica".
Por su parte, Agustín Rossi, jefe de 
Gabinete y precandidato a 
vicepresidente, dijo que “el acuerdo 
alcanzado es el menos nocivo para 
la Argentina. El ministro insistió con 
que “en los próximos 4 años, hay 
que acumular reservas para pagarle 
al Fondo. Y es una condición 
necesaria para tener un BCRA con 
reservas para no tener una in�ación 
alta”.

CANDIDATO. EL PRESIDENCIABLE DE UNION POR LA PATRIA EXPUSO EN UNA CONFERENCIA 
QUE CONTO CON LA PRESENCIA DE OTROS CANDIDATOS.
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GOBIERNO

Crece el pago de 
intereses de deuda

L a O�cina de Presupuesto del 
Congreso (OPC) presentó su 

informe que muestra que durante 
este primer semestre el pago de 
los intereses de la deuda creció 
un 18,3% real interanual. 
En el segundo semestre del año 
pasado el gasto primario cayó 
casi 20 puntos en términos reales 
(es decir, descontada la in�ación), 
mientras que en el primer 
semestre de 2023 la caída fue del 
9,8%.  
Por primera vez en el año, se 
observan reducciones en todos 
los componentes de las presta-
ciones sociales: jubilaciones y 
pensiones (-4,6% año contra año 
(a/a)), asignaciones familiares (-
28,2% a/a), pensiones no contri-
butivas (-0,1% a/a) y programas 
sociales (-23,8% a/a). Entre estos 
últimos el Potenciar Trabajo y la 
Tarjeta Alimentar. El ajuste en los 
ingresos de los jubilados y 
pensionados acumuló una caída 
del 5,6% interanual. 
“La caída del gasto previsional se 
explicó principalmente por la 
brecha entre la actualización de 
los haberes ajustados por la 
fórmula de movilidad y la 
in�ación (79,4% a/a vs 107,9% a/
a). Para los jubilados de más bajos 
ingresos la caída se atenúa por la 
aplicación de bonos (10.000 pesos 
en enero y febrero y 15.000 pesos 
entre marzo y junio) mostrando 
una variación negativa de 2,9% a/
a. Los haberes actualizados 
únicamente por la fórmula de 
movilidad (no alcanzados por los 
bonos) mostraron una reducción 
del poder de compra de 13,7% a/a 
durante el semestre”. 
Las transferencias destinadas a la 
Asignación Universal por Hijo 
mostraron una reducción de 
12,8% real interanual, mientras 
que los programas Potenciar 
Trabajo y la Tarjeta Alimentar 
(que representan el 65,3% del 
gasto en programas sociales) 
presentaron caídas del 2,6 y del 
9,8% respectivamente. En suma, 
los programas sociales exhibieron 
una caída del 23,8% en total, 
advirtió la OPC.

L a Asociación Empresaria 
Argentina (AEA), la Unión 

Industrial Argentina (UIA) y la Bolsa 
de Comercio de Córdoba criticaron 
las medidas.
"El anuncio del Poder Ejecutivo 
sobre la creación de nuevos 
impuestos y el aumento de los ya 
existentes agrega un peso adicional 
a la carga tributaria que agobia 
desde hace tiempo a las empresas 
y a los ciudadanos en general, 
trabando la actividad productiva y 
desincentivando la inversión 
privada", comienza el comunicado 
de la UIA.
“Creemos que la Argentina debe 
contar con un plan 
macroeconómico a mediano y largo 
plazo. Para ello resulta muy 
importante lograr un acuerdo con 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI) que dé previsibilidad a los 
compromisos externos y a la 
administración de las reservas 
internacionales", piden los 
industriales y describen la  
coyuntura macroeconómica como 
"compleja, con di�cultades que se 
acumularon en los últimos años 
(restricción de divisas y reducidas 
reservas internacionales, elevada 
in�ación, dé�cit �scal y 
restricciones de �nanciamiento 
tanto local como internacional)". 
La AEA publicó un comunicado bajo 
el título “Más impuestos no es el 
camino” y se quejó por un nuevo 
incremento de la presión tributaria 
“esta vez con medidas que 
impactan sobre la competitividad 
de las exportaciones y generan 
costos retroactivos sobre 
importaciones ya pautadas”.
“Esta decisión, que implica la 
creación discrecional de nuevos 
impuestos omitiendo la 
participación del Congreso 
Nacional, genera enorme 
preocupación en el mundo 
empresario. Reiteramos una vez 

más que el sector formal de la 
economía soporta una presión 
�scal altísima, y es urgente trabajar 
para reducirla”, sostuvo la 
organización.
La Bolsa de Comercio de Córdoba 
de�nió a las nuevas medidas –
incluido el nuevo anticipo del 
impuesto a las ganancias de las 
empresas– como “unos parches 
mínimos que aumentan la presión 
tributaria y están muy lejos de 
resolver las fenomenales 
distorsiones de precios relativos 
que enfrentan quienes producen en 
nuestro país”.
La entidad dijo que el gobierno da 
una muestra más de que su 
principal objetivo es “patear para 
adelante los problemas sin mostrar 
ninguna intención de resolverlos” 
y pidió terminar con el 
“intervencionismo del estado”.

A favor de la quita de retenciones 
“La Cámara Argentina del Maní 
quiere expresar que ve de manera 
positiva la quita de los derechos de 
exportación para el cultivo, medida 
que el sector venía solicitando 
desde un tiempo prolongado”, dijo 
la entidad a través de un 
comunicado.
Una de las cámaras del sector 
bodeguero, Bodegas de Argentina, y 
Wines of Argentina (WofA), 
organización que promueve la 
marca Vino Argentino, destacaron 
como importante la medida 
anunciada por Massa.
"La quita de retenciones a las 
exportaciones, representa un paso 
muy importante para la inserción 
internacional de nuestros 
productos no obstante lo cual, 
seguiremos trabajando a �n de 
mejorar la competitividad del 
sector", señaló en un comunicado 
Bodegas de Argentina, la cámara 
que nuclea a más de 250 empresas 
del sector.

Respaldos y críticas



6 | EL MEGAFONO | 28 · 07 · 2023

ENERGIA. EXPLORACION DE LOS RECURSOS NATURALES.

E
l primer mapa del Salar del 
Hombre Muerto, al noroeste 
de la provincia de Catamarca, 

fue realizado en 1927 por el geólogo 
Luciano Catalano. Sobre ese suelo 
que pisó en cinco expediciones el 
cientí�co argentino y militante del 
nacionalismo yrigoyenista, la 
norteamericana Livent explota el litio 
desde hace 25 años.
Si bien hay 38 proyectos de 
exploración en el país de este recurso 
tan de moda hoy en día, la multina-
cional de EEUU es la más antigua .
Lithium Corporation of América 
(Lithco) se fundó en 1944 en 
Minnesota donde comienza, en 
asociación con el gobierno 
estadounidense, la producción de 
hidróxido de litio. 
Si bien las cualidades del litio 
permiten su uso para producción de 
baterías para dispositivos móviles y 
autos eléctricos, en la segunda Guerra 
Mundial se lo usaba con �nes 
militares.
“Se instala como recurso estratégico 

Livent en Catamarca y 
la apropiación del litio

El Salar del Hombre Muerto estuvo en manos de la 
estatal Fabricaciones Militares. La multinacional se lo 
quedó en un trabajo de pinzas que implicó 
colaboración cientí�ca y cambios legislativos con la 
dictadura de 1976 y con el gobierno de los noventa. 

no por el tema baterías, sino por la 
fusión nuclear, con la que se 
intentaba reemplazar la �sión con lo 
que se hacía la bomba termonuclear, 
la bomba de hidrógeno, es decir la 
más poderosa usada en la Guerra 
Fría”, señaló Federico Nacif, sociólogo, 
docente e investigador.
Al sur del río Pilcomayo, esa carrera 
militar también estaba presente. En 
1941 se creó en Argentina la Dirección 
General de Fabricaciones Militares 
DGFM, por iniciativa del coronel 
Manuel Savio.

En manos del Estado
Bajo el “Plan Salares”, la DGFM realizó 
entre 1969 y 1974 la exploración de 
las principales cuencas salinas en el 
plan “Noroeste Geológico Minero”. En 
1975, DGFM registró 93.000 hectáreas 
del Salar del Hombre Muerto a su 
nombre y empezó la exploración.
Ni lerdos ni perezosos, la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU) y un fondo especial del 
Programa de Naciones Unidas para 

el Desarrollo (PNUD), �rmaron un 
convenio el 6 de abril de 1970 con la 
DGFM, para una “evaluación 
preliminar del mineral potencial ”.
Participaron, junto a los profesionales 
argentinos, expertos consultores de 
los servicios geológicos de EEUU 
(USGS) y Francia (BRGM).

Trabajo de pinzas
En el medio de la Guerra Fría, cada 
información valía oro. Con el 
convenio de PNUD y DGFM, se dejó 
en claro que en 1973 se produjeron 
en Catamarca 3 toneladas de litio. “Su 
futura relación a la tecnología nuclear 
hace obligatorio se vuelquen 
esfuerzos igualmente dirigidos hacia 
el hallazgo de este elemento”, dice el 
informe.
Bajo la Dirección Nacional de 
Geología y Minería, Lilo Guerello viajó 
becado en 1960 a EEUU durante 9 
meses. Fue en el marco de la 
Comisión Nacional de Administra-
ción del Fondo de Apoyo al Desarrollo 
Económico (CAFADE) que promovió 
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CAMBIOS. PROYECTO FÉNIX ES EL NOMBRE QUE LE PUSIERON LOS NUEVOS PROPIETARIOS 
AL SALAR DEL HOMBRE MUERTO PARA QUE SEA UNA EXPRESIÓN MAS FAUSTA. 
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becas de cientí�cos en el país del 
norte, �nanciadas por EEUU.
Programa que duró hasta 1961 y fue 
criticado por el movimiento 
universitario por “intensi�car la 
dependencia” con el país del norte.
En estos años, la disputa por el 
control del litio era grande. El propio 
Catalano, siendo Subsecretario de 
Minería en 1964 del gobierno de 
Arturo Illia, señaló que el “litio ha 
adquirido el carácter de elemento 
crítico de alta importancia de la 
defensa nacional. Estamos obligados 
a defender esa riqueza (agotable) para 
nuestra propia soberanía”.

La dictadura
En 1979, la ONU escribió un informe 
sobre el “Desarrollo Industrial del 
Noroeste Argentino” donde llamó a 
intensi�car los esfuerzos para 
preparar un proyecto de inversión.
Con la modi�cación del Código de 
Minería en 1980 se permitió el 
traspaso de las reservas �scales 
federales a los gobiernos provinciales. 

Además, se incorporó al litio como 
sustancia de primera categoría. Es 
decir, disponible para concesionarlo.
En 1985, la DGFM llamó a licitación 
internacional donde se presentaron 
COMINCO y Lithco, pero los 
escribanos del gobierno de 
Catamarca declararon nulo el acuer-
do. En 1988 una comisión evaluadora 
de la DGFM adjudicó la licitación a 
FMC Corporation. Pero la muerte de 
Saadi frenó el traspaso.
Litcho, FMC y Livent fueron las 
distintas denominaciones que tomó 
esta multinacional en su historia. En 
la actualidad, con grupos �nancieros 
globales como BlacRock y Vanguard 
Group dentro de su directorio.
FMC también tuvo su intento para 
explotarlo en los países limítrofes del 
triángulo que posee el 68% de las 
reservas a nivel mundial. No pudo. En 
Chile, porque la estatal CORFO se 
quedó con la explotación del Salar de 
Atacama. En Bolivia, las moviliza-
ciones sociales contra un contrato 
directo por 40 años le impidieron 
quedarse con el Salar de Uyuni.

El neoliberalismo lo hizo
Lo que FMC no pudo ni con la 
dictadura de 1976, ni en Chile, ni en 
Bolivia; lo logró en tres años con el 
gobierno del ex presidente Carlos 
Ménem. El 21 de febrero de 1991 la 
DGFM y el gobierno de Catamarca 
�rmaron el contrato que le otorga a 
FMC  y Minera del Altiplano S.A. (su 
subsidiaria en el país) la exploración, 
desarrollo y explotación de las 
propiedades mineras ubicadas en el 
yacimiento Salar del Hombre Muerto.
La crisis en Catamarca aumentaba 
por el crimen María Soledad Morales.
También durante el gobierno de 
Menem, pusieron un tope al monto 
de las regalías para las mineras. La 

Ley de Inversiones Mineras N° 24.196, 
aprobada en 1993, impidió cobrar un 
porcentaje superior al 3% del mineral 
extraído.
El gobierno de Catamarca, en unas 
modi�caciones al contrato con FMC 
Corporation �rmado el 9 de marzo de 
1994, lo bajó al 2%. 

Livent con bajo costos
Livent se convirtió en 1998 en la 
cuarta productora mundial de litio y 
en la segunda exportadora de litio en 
salmueras.
Recientemente se fusionó con la 
empresa de origen australiano 
Allkem (ex Orocobre) y crearon 
NewCo, transformándose en la 
principal operadora del sector en el 
país y tercera en el mercado 
internacional.
En sus dos décadas y media, Livent 
ya dejó el saldo de 11 kilómetros de 
sequía del río Trapiche, indicaron de 
la red de Asambleas Pucará.
“No ha dejado nada. El 3% de regalías 
que es nada y un �deicomiso minero 
para obras que solo le sirven a la 
actividad minera. Livent estuvo 
subfacturando, declarando menos de 
lo que salía internacionalmente”, 
indicó Romina Pesalachi, integrante 
de “Pucará”.
En Catamarca se proyectan 14 
proyectos de explotación de litio. 
¿Qué pasará cuando todos estén en 
pleno funcionamiento? se preguntan 
los vecinos.
Hace casi un siglo, cuando el geólogo 
Catalano descubrió la potencialidad 
de esta región en 1927, decía que con 
la explotación e industrialización de 
los productos mineros “se cambiará 
la situación económica del noroeste 
argentino”. Eso sí, Catalano planteó 
al litio como recurso estratégico en 
manos del Estado.

1970 1980 1990 2000

1969.DGFM IMPULSA "PLAN 

SALARES" PARA LA EXPLORA-

CION DEL LITIO EN LA PUNA.

1975.DGFM REGISTRA EL 

SALAR DEL HOMBRE MUERTO 

Y EMPIEZA LA EXPLORACION.

1970.DGFM Y EL 

PROGRAMA DE NACIONES 

UNIDAS PARA EL 

DESARROLLO (PNUD) 

FIRMAN CONVENIO PARA 

EVALUAR LA MINERIA EN EL

NOA.

1980.NUEVO CODIGO DE 

MINERIA CONVIERTE LA 

CATEGORIA DEL LITIO Y LO 

HACE CONCESIONABLE.

1985.FMC 

ADQUIERE 

LITHCO.

1983.EN CHILE 

LITHCO INTENTA LA 

CONCESION DEL 

SALAR DE 

ATACAMA. LA

 ESTATAL CORFO 

NO LO 

PERMITE.

1988.FMC INTENTA EXPLOTAR EL 

SALAR DE UYUNI EN BOLIVIA. 

MOVILIZACIONES LO IMPIDEN.

1991. FIRMA DE CONTRATO 

ENTRE  DGFM, CATAMARCA Y FMC 

POR EL SALAR DEL  HOMBRE MUER-

TO. CATAMARCA EN CRISIS POR EL  

CRIMEN DE MARIA SOLEDAD. 

1994. ACUERDO  ENTRE 

CATAMARCA, GOBIERNO  Y 

FMC. NUEVA LEY DE 

INVERSIONES MINERAS DE 1993 

PONE TOPE DEL 3 %  REGALÍAS 

A LAS PROVINCIAS. 

2018.CAMBIO DE 

NOMBRE DE LA 

EMPRESA FMC A LIVENT 

Y LANZAMIENTO EN LA 

BOLSA DE VALORES DE 

NUEVA YORK.

1992. BANCO 

MUNDIAL Y 

GOBIERNO  

ACUERDAN 

ESTUDIOS SOBRE 

MINERIA.

CAMBIOS. PROYECTO FÉNIX ES EL NOMBRE QUE LE PUSIERON LOS NUEVOS PROPIETARIOS 
AL SALAR DEL HOMBRE MUERTO PARA QUE SEA UNA EXPRESIÓN MAS FAUSTA. 
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E n el medio de la campaña 
electoral los anuncios del 

acuerdo con el FMI mostraron 
una vez más a los actores 
económicos que al 
manifestarse develaron sus 
posiciones. Siempre en función 
de sus intereses y con objetivos 
comunes: bajar el costo laboral 
(salarios que pierden contra la 
in�ación), dólares baratos (para 
la fuga o el atesoramiento) y 
quita de impuestos (presión 
�scal). 
Las medidas que apoyan unos 
(exportadores de maní, vino, 
entre otros) y critican otros 
(AEA, UIA, Bolsa de Comercio) 
no tienen que ver con nuestro 
interés que es resolver la 
situación de empobrecimiento 
de las grandes mayorías. Todos 
quieren ampliar la escala de 
sus negocios. 
Las medidas son una 
transferencia de ingresos desde 
los consumidores, el pueblo 
trabajador, hacia los 
productores y principalmente 
hacia las grandes exportadoras. 
Esta tendencia ya se ve 
re�ejada en la ejecución 
presupuestaria: un 18,3% 
aumentó el monto de pago de 
intereses de deuda y las 
transferencias para la 
asignación universal por hijo se 
redujo un 12,8% interanual, 
entre otros ajustes.
Nosotros debemos 
organizarnos para profundizar 
un programa desde nuestro 
interés común: vivir con 
salarios dignos, vivienda, 
educación, salud, etc.

Según el interés 
de cada quién
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TRABAJADORES. 

El Índice de Salarios, elaborado por el INDEC, aumentó durante mayo un 7,5%. 

Durante el quinto mes del año los sueldos de los trabajadores privados registrados 

aumentaron 8,1% y los de los empleados estatales 8,5%, quedando por encima 

de la inflación del que fue de 7,8%. 

Sin embargo los ingresos de los empleados no registrados aumentaron 3,2%, por 

lo que perdieron un 4,2% con los precios durante mayo.

En los primeros cinco meses del año, los ingresos de los trabajadores privados 

aumentaron 39,4%; los de los públicos 41,7%, y los no registrados el 31,2%, lo que 

dejó al índice en 38,8% frente a una inflación de 42,2%.

En los últimos 12 meses, los salarios de los trabajadores privados registrados 

aumentaron 108,7%, los de los empleados públicos 118,4%, y los de los trabajadores 

no registrados 77,4%, lo que marcó una suba del índice de 106,3% contra una 

inflación interanual de mayo de 114,2%, según el INDEC.

EL SALARIO MINIMO AUMENTO UN 34%

El Gobierno convalidó el jueves 14 un aumento del salario mínimo de 34 % para 

el próximo trimestre, por lo que pasará desde los actuales 87.987 pesos a 118 mil 

pesos en septiembre. Lo concretó en el Consejo del Salario, Mínimo, Vital y Móvil 

con el voto mayoritario de 30 de sus miembros, entre ellos la CGT y la totalidad 

de la representación de las cámaras patronales, la abstención de la CTA de los 

Trabajadores y la negativa por parte de la CTA Autónoma. 

La suba acordada tendrá un primer tramo de 20% en julio, cuando el piso salarial 

trepará a 105.500 pesos, otro en agosto, de 8% (a 112.500 pesos) y el último en 

septiembre, de 6%, cuando llegará a 118.000 pesos con una nueva revisión pautada 

para ese mes.

Las objeciones fueron de ambas CTA, que reclamaban aumentos superiores, de 

entre el 50 y el 60% con el argumento de que sólo así el sueldo mínimo recuperaría 

el poder adquisitivo que perdió durante el gobierno de Alberto Fernández. 

LOS SALARIOS DE LOS “INFORMALES” SUBIERON UN 3,2 % 
CONTRA UNA INFLACIÓN DEL 7,8% EN MAYO

EN JUNIO SE NECESITARON 363 MIL PARA VIVIR DIGNAMENTE

Los trabajadores de la junta Interna de ATE INDEC publicaron el “Estudio de 

Actualización de pérdida y Canasta de Ingresos mínimos”. De allí se desprende 

que un Hogar constituido por una pareja de 35 años con dos hijos en edad escolar 

necesitó, en junio de 2023, 333.683 pesos para satisfacer sus necesidades mínimas 

en la región pampeana. 

Desde que comenzaron este ejercicio (diciembre de 2015), la pérdida de poder 

adquisitivo acumulada en pesos y actualizada a Junio de 2023, sería igual a 24 

Canastas Básicas Totales, del caso testigo (Nivel D Grado 0 del SINEP).

Este cálculo de valor (363.570 pesos) se compone de 125.468 pesos necesarios 

para adquirir la Canasta Alimentaria Mínima y de 238.102 pesos para acceder a 

otros bienes y servicios básicos. La variable interanual de la inflación fue de 123%.

LA CANASTA BASICA ALIMENTARIA AUMENTO UN 5,2%

Durante junio de 2023, la variación mensual de la canasta básica alimentaria (CBA) 

fue de 5,2%, mientras que la variación de la canasta básica total (CBT) fue de 6,7%. 

Las variaciones de la CBA y de la CBT resultaron de 124,0% y 123,0%, en términos 

interanuales, y acumulan en el año incrementos de 55,1% y 52,4%, respectivamen-

te según los datos difundidos por el INDEC.
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D
esde que fuimos a la escuela 
primaria sabemos que con el 
trigo se produce pan, pizzas, 

�deos, harinas, y también subproductos 
como el afrechillo para la alimentación 
animal. Y que del girasol se obtienen 
harinas, y también pellets que se utilizan 
para alimentos balanceados.
El maíz es particular porque, además de 
aportar a la alimentación humana con 
harinas, polentas, aceites, etc., es un 
componente clave de la alimentación 
animal. Pollos y cerdos son grandes 
convertidores de alimentos balanceados 
de base maíz, en carne. También, es muy 
importante en la alimentación de las vacas 
lecheras y en la terminación de vacunos 
en engordes a corral antes de ser enviados 
a faena.
En concreto, estos aumentos que son 
estimados en un incremento del 13% en el 
Indice de Precios al Consumidor, 
impactarán directamente en las 
economías familiares. Representan una 
transferencia de ingresos desde los 
consumidores a los productores de trigo, 
girasol y maíz.
En un artículo anterior, comentaba sobre 
los múltiples factores que están 
con�uyendo, que permiten augurar un 
aumento explosivo de la carne vacuna. 
Pero ahora se agregan otro más. Uno 
directo, porque los 100 kgs que aumenta 
un novillito o vaquillona antes de ser 
enviado a faena representan entre 600 y 
800 kgs de maíz por animal. Un maíz más 

Subas de alimentos y la 
solidaridad con plata ajena

GOBIERNO. NUEVO ACUERDO CON EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL.

caro utilizado en la última etapa del 
engorde, generará aumentos que serán 
trasladados al precio �nal. El otro factor 
indirecto es que los bajos precios del pollo 
y el cerdo, cuando el maíz está barato, 
contribuyen a reducir los precios de la 
carne vacuna. Por el contrario, una abrupta 
subida de esas otras fuentes de proteína 
animal, toni�ca los valores de la carne 
vacuna.  Y esto es lo que va a ocurrir 
porque, tanto en el cerdo como en el pollo, 
los balanceados de base maíz son la 
alimentación de toda la crianza del animal. 
Si el precio del maíz aumenta 25%, ese 
incremento se trans�ere íntegramente al 
valor de las carnes.
Pensado desde las economías familiares, 
quienes se alarmen por el aumento del 
precio de la carne vacuna, irán a comprar 
pollo o cerdo y encontrarán que están un 
25% más caros y si elige comprar pan, 
harinas o �deos, les ocurrirá lo mismo.
Concluyendo, en un país donde la derecha 
vive quejándose de los subsidios que el 
Estado le da a los pobres, vuelve a 
concretarse otro gigantesco subsidio de los 
consumidores, en particular de los más 
pobres, que son los que gastan casi todos 
sus ingresos en alimentos, a los 
productores que fueron afectados por la 
sequía. No es incorrecto ser solidarios con 
los que han tenido di�cultades por 
cuestiones climáticas. Es incorrecto ser 
solidario con plata ajena y sobre todo, si es 
de los que menos tienen.

El ministro de Economía  
Sergio Massa estableció 
un  dólar agro a 340 pesos 
para el trigo, el maíz y el 
girasol. Representa un 
aumento del 25% que 
impactará directamente 
en los precios de muchos 
alimentos.

  comentario

POR 
GUILLERMO CIEZA
TRAMAS.AR
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E
l pasado jueves 20, el 
Concejo Deliberante aprobó 
un nuevo aumento de la 

tarifa del transporte urbano de 
pasajeros. Con el voto de los ediles 
o�cialistas, se avaló el pedido de la 
Sociedad Anónima de Transporte, 
elevando el precio del boleto a 140 
pesos desde el pasado �n de 
semana y a 170 a partir del mes de 
octubre.
Organizaciones estudiantiles, 
sociales, sindicales y políticas se 
manifestaron afuera del recinto 
legislativo, a través de una radio 
abierta y llevaron sus reclamos a la 
misma sesión, en la cual hubo 
abucheos, cantos y recriminaciones 
a los concejales que aprobaron la 
ordenanza.
"Nos parece un aumento 
injusti�cado", planteó Lautaro 
Doblas, dirigente de la Unión de 
Estudiantes Secundarios (UES), 
"estamos hablando que de julio a 
octubre, el incremento es de un 70%, 
muy por encima de los índices 
in�acionarios".

Un aumento "razonable" 
El expediente fue iniciado por la 
Subsecretaría de Transporte, a cargo 
de Diego Moreno, la cual aduce que, 
en función del Pliego de Transporte 
vigente, la evolución del precio del 
gasoil y el crecimiento de la 
in�ación y de los salarios, amerita 
"evaluar positivamente el pedido de 
incremento realizado por la 
empresa", estimando "razonables" 
los aumentos luego aprobados
para otorgar "previsibilidad" a la 
SAT y a los usuarios del servicio. 
Cabe aclarar que el expediente 
también fue sustentado por un 
análisis económico realizado por la 
Secretaría de Economía, tal como 
reza la ordenanza y como lo explicó 
la concejal que presentó el 
expediente, Milagros Obregón, (hoy 
al frente de la Comisión de Servicios 
Públicos del legislativo local).
La SAT hizo lo suyo y en el pedido 

Aumentaron el boleto a 140 pesos
En octubre será 170 pesos. Fue por pedido de la empresa, con el visto bueno 
de la Secretaría de Transporte y los votos del bloque o�cialista.  

GOBIERNO. TRANSPORTE PUBLICO DE PASAJEROS.

de aumento se cubrió ante un 
posible rechazo de parte del 
legislativo: "es importante indicar 
que de no lograrse un reajuste a los 
valores indicados como precio de 
las tarifas, las diferencias 
necesariamente deberían ser 
cubiertas con subsidios 
municipales". 
"Ya han asumido una posición de 
comodidad, por decirlo de manera 
elegante", planteó, Marcos Curletto, 
de Juntos por el Cambio, quien 
reclamó que la de�nición no debía 
tomarse en torno a "una leve 
ecuación económica, sino también 
política" porque se está debatiendo 
"sobre un servicio público esencial 
que afecta a los que menos tienen: 
a los trabajadores y los estudiantes". 
"Nadie quiere indagar cuál es la 
estructura de costos real del servicio 
de transporte en Río Cuarto", 
planteó.
Miriam Salvatierra, del Bloque País, 
adelantó tambén su voto en contra: 
"si un empresario no tiene en 
cuenta el problema económico de 
los ciudadanos que consumen el 
servicio, de los jubilados, de los 

niños que van a la escuela, de los 
estudiantes universitarios (...) no 
quiero imaginar el trato que le 
deben dar a los empleados de su 
empresa". "Siempre vamos a 
acompañar al ciudadano en sus 
justos reclamos", remarcó la 
concejal, "hay que luchar y 
manifestarse para que en algún 
momento se escuche la voz de los 
que necesitan ser escuchados".
"Lo que nuestro bloque va a aprobar 
signi�ca en términos porcentuales 
un 40% de incremento desde el mes 
de abril hasta el mes de agosto y a 
partir de octubre un 21,4% más", 
dijo Guillermo Natali, presidente del 
Bloque Hacemos por Córdoba. 
Pese a dicha aclaración, e incluso a 
lo manifestado por el vocero de la 
empresa previamente, la ordenanza 
aprobada aplicó el aumento a partir 
de su promulgación, adelantando 
diez días el aumento establecido y 
generando un nuevo rechazo por 
parte de las organizaciones.

Reclamo organizado
Afuera del recinto, por calle 
Sobremonte, las distintas 

RECLAMO. ESTUDIANTES Y TRABAJADORES PROTESTARON FRENTE A LOS CONCEJALES.
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organizaciones se movilizaron y 
pronunciaron nuevamente en 
contra de un aumento que se sabía, 
según dicen, ya estaba aprobado de 
antemano.
"Es de público conocimiento que la 
empresa tiene subsidios desde el 
municipio, de la provincia y el 
Estado nacional, lo cual debería ya 
cubrir el precio del Boleto para 
abaratarlo. La empresa lo aumenta 
para enriquecerse a costa de los 
usuarios", planteó Rodrigo Zalazar, 
miembro de la Federación 
Universitaria de Río Cuarto. 
"Además, brinda un servicio 
completamente ine�ciente  que no 
responde para nada a las 
necesidades que tiene la ciudadanía 
de Río Cuarto", sentenció.
Rafaela Alcoba, titular de la CTA 
Autónoma local, expresó: "el 
Concejo Deliberante avanza en 
otorgar estos incrementos a una 
empresa que ha ganado una 
licitación y sigue demostrando las 
mismas falencias desde hace 
décadas. Entendemos que este 
monopolio se sigue llenando los 
bolsillos a costa de los trabajadores 
y estudiantes y en ese marco las 
organizaciones estamos donde 
tenemos que estar". Añadió luego: 
"el silencio de ciertos sectores del 
gobierno nos llama la atención. Ya 
se debería haber avanzado en 
garantizar a la ciudadanía un 
transporte público e�ciente y e�caz 
para todas y todos los 
riocuartenses".
Doblas, desde el movimiento 
estudiantil secundario, repudió que 
"más allá de la lucha de las 
organizaciones y sindicatos, los 
concejales siempre terminan 
siendo cómplices de la SAT, 
aprobado el aumento. Siempre 
poniendo las necesidades de la 
empresa monopólica por sobre las 
de la gente". 
El próximo viernes, desde la UES 
convocan a una manifestación 
frente a las o�cinas de la Sociedad 
Anónima de Transporte, en la calle 
céntrica General Paz, con la 
consigna "Servicio Ine�ciente" y en 
contra del aumento aprobado. 
"Vamos a seguir luchando contra 
esta empresa que no reconoce las 
necesidades y los derechos de todos 
los sectores de Río Cuarto y contra 
este Estado cómplice que siempre 
está atento a los requirimientos del 
monopolio de transporte", 
manifestaron.

El Cispren, acompañado por 
representantes de la CGT y de la 
CTA A, mantuvo una reunión 
con el presidente del Concejo 
Deliberante y representantes de 
los bloques Unión por Córdoba, 
Juntos por el Cambio y Política 
Abierta, por el despido de un 
delegado paritario en LV16 
Radio Río Cuarto, por el 
incumplimiento de la Ley de 
Asociaciones Sindicales, por el 
no cumplimiento de la 
Conciliación Obligatoria y la 
falta de responsabilidad social 
de la empresa.
El secretario general del Cispren, 
Javier Lucero, y la secretaria 
adjunta, Marta Maezo, 
detallaron los hechos y pidieron 
un pronunciamiento sobre la 
situación.
El titular de la CGT, Ricardo 
Magallanes, José Luis Oberto, de 
Agec, Julio Chávez, de Luz y 
fuerza, Fernando Aballay de 
Atsa, y la secretaria general de 
la CTA, Rafaela Alcoba, se 
explayaron también sobre el 
impacto de esta medida en la 
actividad gremial en general.
El presidente del Concejo, Darío 
Fuentes, Guillermo Natali, 

TRABAJADORES. CISPREN

Restitución del 
delegado de prensa 
Junto con CGT y CTA fueron al Municipio y al 
Concejo. El martes hay plenario provincial.

Marcos Curletto, y Miryam 
Salvatierra, se comprometieron a 
analizar el tema y realizar un 
abordaje público acerca de esta 
situación.
Este miércoles fueron recibidos por 
el secretario de Gobierno local, 
Guillermo de Rivas, y el secretario 
de Trabajo y Empleo, Iván Rozzi, 
quienes expresaron su preocu-
pación por la situación.

Plenario de delegados
El próximo miércoles se realizará en 
la capital provincial un plenario de 
delegados por el inicio de las 
paritarias y el despido del delegado.

Paro Nacional de FATPREN
La Federación Argentina de 
Trabajadores de Prensa (Fatpren) 
realizó este miércoles un paro 
nacional frente a las “demoras y 
excusas por parte de la cámara 
empresaria ADIRA”.
Los empresarios no se presentaron 
este lunes a la audiencia de 
negociación en el marco del 
Ministerio de Trabajo. “Una actitud 
que, cuando ya llevamos dos meses 
de retraso, prácticamente, es una 
provocación inadmisible”, 
sostuvieron en un comunicado.

CONSEJO. LOS BLOQUES SE COMPROMETIERON A PRONUNCIARSE PUBLICAMENTE. 



12 | EL MEGAFONO | 28 · 07 · 2023

E l titular de la Cámara de 
Almaceneros de la ciudad, 

Adrián Morales, dijo que “en 
nuestro sector no tenemos más de 
12 proveedores que concentran toda 
la gama de productos que tenemos 
en la góndola, resulta que es muy 
nocivo, porque al no tener una 
gama de ofertas, termina marcando 
el pulso de la economía en los 
precios”. El dirigente sostuvo que “la 
gente compra menos productos y 
los fabricantes venden sus 
productos en envases más 
pequeños, pero al mismo valor”.  
También aseveró que “en el interior 
del país el aumento de precios es 
más elevado que en el Gran Buenos 
Aires”.
“Los almaceneros estamos remar-

Almaceneros: "Estamos 
remarcando en forma permanente"
Piden estabilidad y un programa de expansión de Pymes.
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cando en forma permanente. No 
tenemos tiempo de poder generar 
una oferta para los clientes”, y 
continuó: “no terminamos de 
actualizar los precios y ya tenemos 
otra actualización de otros precios”. 
También alertó por “el azúcar que 
pegó un salto en el precio a causa 
del faltante, y además el mismo 
producto en distintos proveedores 
tiene precios disímiles”.
En relación a los reclamos del sector 
indicó que “pedimos estabilidad, 
poder trabajar bien y que el 
gobierno genere un programa de 
expansión de Pymes”. 
El titular de la cámara de 
almaceneros aseguró que en lo que 
va del mes el aumento fue de un 9 
% en productos y alimentos.  “En 

nuestro sector no tenemos más de 
12 proveedores que concentran toda 
la gama de productos que tenemos 
en la góndola, resulta que es muy 
nocivo, porque al no tener una gama 
de ofertas, termina marcando el 
pulso de la economía en los 
precios”, explicó Morales. Morales 
comentó que hay 110 socios de la 
Cámara, unos 600 negocios en la 
ciudad de almacenes y quioscos 
complementados, por ende, frente 
al salto del dólar, “repercute de 
diversas maneras, la primera 
consecuencia es que los 
proveedores no quieren entregar la 
mercadería porque la incertidumbre 
hace que no entreguen, porque si no 
después tiene problemas para 
reponer”.


